

Standard and Poor's bajó la calificación de crédito de México debido al aumento continuo de la deuda neta del gobierno

KRUPSKAIA ALIS (REPORTERA): Al país se le acabó el tiempo para el despilfarro, es lo que dicen algunos especialistas quienes analizan la propuesta de paquete económico 2017, presentado al Congreso y cuya discusión inició este martes.

HECTOR JUAN VILLARREAL (TECNOLOGICO DE MONTERREY): La estabilidad macroeconómica, al menos en el corto plazo, pareciera estar asegurada, pero lo que estamos observando es más similar a una muerte por gangrena, es lenta, se va comiendo cosas, nos está reduciendo margen de acción.

KRUPSKAIA ALIS: El gobierno propone un recorte al gasto público de 239 mil 700 millones de pesos, es decir, más de 12 mil millones de dólares respecto a lo aprobado en 2016.

Dentro de las secretarías que tendrían mayores ajustes están la del Medio Ambiente y Recursos Naturales con un recorte del 35 por ciento, seguida por Comunicaciones y Transportes en el rubro de infraestructura con 26 por ciento menos, la Secretaría de Educación Pública con 14 por ciento, y en el caso de la Secretaría de Salud la disminución se ubica en un 7.8 por ciento respecto al año 2016.

Los recortes, según ha señalado la Secretaría de Hacienda, son la respuesta para enfrentar un entorno externo adverso, caracterizado, dicen, por una alta volatilidad en los mercados financieros globales y por la baja en los precios del petróleo, así como en menores niveles de producción que estiman podrían reducirse en un 15.7 por ciento.

Los factores externos se suman a los internos. El pasado 23 de agosto Standard and Poor's bajó la calificación de crédito de México de estable a negativa, debido, señalaron, al aumento continuo de la deuda neta del gobierno que se ubicó en 42 por ciento del Producto Interno Bruto en 2015, y que estiman podría alcanzar el 45 por ciento en 2016.

SANTIAGO BRIOZZO (DIRECTOR AREA DE CALIFICACIONES SOBERANAS DE STANDARD AND POOR'S): El nivel de deuda que México tiene hoy impone restricciones a lo que pueda hacer hoy, por ejemplo, 10 por ciento del presupuesto nacional se va al pago de intereses sobre la deuda.

Entonces lo que estamos alertando nosotros es que si en tres años la deuda es cuatro puntos, o cinco puntos porcentuales por encima, va a imponer restricciones aún mayores a las que impone hoy en el diseño presupuestal.

KRUPSKAIA ALIS: Un escenario donde, afirman, la elaboración del paquete económico representa un reto.

SANTIAGO BRIOZZO: Una de las debilidades de México históricas ha sido la alta dependencia de recursos petroleros en el ámbito fiscal. Entonces la verdad que no le queda mucho más

margen que ajustar lo que está ajustando. Ahora el tema es que el impacto secundario es que afecta todavía más el crecimiento.

Entonces lo difícil de la tarea es lograr una consolidación fiscal, pero como una cirugía muy delicada donde realmente se cuiden todos aquellos gastos que puedan apuntalar el crecimiento económico.

KRUPSKAIA ALIS: Una opinión que sostiene la Confederación Patronal de la República Mexicana, Coparmex, quienes dicen esperar que el paquete incluya medidas para incentivar la inversión y el ahorro con el fin de potenciar, dijeron, la creación de empleos formales y fortalecer la capacidad de consumo.

Una discusión que ocupará al Congreso mexicano durante las próximas semanas, donde ambas cámaras tienen hasta el 31 de diciembre para su aprobación.